

Deportes · Juegos Panamericanos



Andy Granda en una de sus tres victorias contra el laureado brasileño Rafael Silva. ROBERTO MOREJÓN

Se debe aplaudir

La actuación de Cuba, más allá de los pesares, y lógicas insatisfacciones, permitió ganar más medallas de las calculadas y ocupar un mejor lugar

Por RAFAEL PÉREZ VALDÉS y GIOVANNI MARTÍNEZ

LOS Juegos Panamericanos Santiago 2023 iban a ser para Cuba, desde semanas antes, algo así como un libro abierto. Hubo días de poco entusiasmo. Pero el cierre fue inolvidable.

Antes de subirse el telón en la capital chilena, nuestras autoridades deportivas pronosticaron la obtención de 18 a 22 medallas de oro, de 8 a 12 de plata y de 36 a 40 de bronce y una ubicación de un quinto a un séptimo lugar.

Al terminar los juegos se habían conquistado 30/22/17=69, válidas para el ya mencionado quinto lugar.

En otros momentos, en espacios de **BOHEMIA**, hemos criticado vaticinios equivocados del Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación (Inder) que originaron presiones y falsas expectativas. En los últimos tiempos, lo que también merece una felicitación, no ha ocurrido así. ¿Es posible que se hayan guardado debajo de una

manga algunas medallas previendo determinadas fallas? En definitiva, es algo tan comprensible como humano.

Tales cálculos tuvieron en cuenta un lógico decrecimiento de los resultados deportivos debido a varios factores, entre ellos, con gran fuerza, los efectos del inhumano bloqueo de Estados Unidos a Cuba, la situación económica tanto nacional e internacional, y también importantes deserciones de atletas.

En los Juegos Panamericanos anteriores, los de Lima 2019, alcanzamos 33 de oro, 28 de plata y 39 de bronce: 100 en total, lo que nos colocó en el sexto escenario y de esa forma nos alejó más del tradicional segundo lugar histórico.

Elogios y autocrítica

Queda claro que la primera gran victoria fue que Cuba participara, lo hiciera con una delegación amplia, y sus integrantes compitieran con la hidalguía con que lo hicieron, sobreponiéndose a las mil y una dificultades.

¿Se pueden olvidar las carencias que golpean al país y -por ende- también a nuestros deportistas, entre ellas, la alimentación, a los que se suma la imposibilidad, a veces, de poder cumplir el principio deportivo de trabajo-descanso, la falta de insumos o equipamientos, y las posibilidades de participar en competencias, entre otros factores?

Es por todo eso, y por más, que una buena parte de nuestra población estuvo atenta a lo que sucedía en Santiago 2023 y reconoce el esfuerzo, en condiciones desiguales, de nuestros representantes, de los que pudieron o no subir al podio de premiaciones.

Uno de los que estuvieron muy pendientes, y mandó reiterados mensajes de felicitación, como ocurre en todos nuestros éxitos, fue el primer secretario del Partido Comunista y presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez; y en la noche del martes 21 de noviembre, dos semanas después de terminados los juegos, recibió en el Palacio de la Revolución a medallistas y también a deportistas que tuvieron una destacada actuación, entrenadores, comisionados y glorias deportivas.

“El deporte cubano está vivo, es pujante y sigue estando entre los mejores”, les dijo. “Sabemos lo que hay detrás de cada medalla, de cada presentación, de cada éxito”. Además, alertó sobre



El luchador Oscar Pino mantuvo una cadena de éxitos.

ROBERTO MOREJÓN

la necesidad de “hacer un análisis autocrítico de las cosas que no nos salieron bien”.

Entretelones

Los tres deportes que más pudieron aportar en cuanto a medallas de oro fueron la lucha (8), atletismo (7) y judo (6), a los que se sumaron el tenis de mesa (2), canotaje (2), boxeo (2), remo (1), pesas (1), y tiro (1).

Un dato a resaltar: Cuba quedó por delante de Colombia por una sola presea dorada: 30 a 29. En caso de igualdad en el número de coronas esa nación, de grandes progresos deportivos, nos hubiese relegado a la sexta posición, pues logró mejor balance en las de plata (22 a 38) y fue más productiva en la cantidad de bronces (17 a 34) y en el total (69 a 101).

Unos meses antes, en los Juegos Centroamericanos y del Caribe, en San Salvador 2023, los tres primeros lugares los ocuparon México (145/108/100=353), Colombia (87/92/65=244), y Cuba (74/59/63=196).

Ahora en Santiago 2023 la mayor decepción la tuvimos en el béisbol: llevamos un fuerte equipo, una buena parte del que nos representó en el Clásico Mundial. Se esperaba que al menos llegara al partido final, pero terminó sexto.

Tampoco estuvo nada bien el boxeo con solo dos de oro: no obstante, hay que mencionar que se llevaron jóvenes que aún no estaban listos.

“No estoy del todo satisfecho, porque no cumplimos con el propósito”, dijo a **BOHEMIA** Rolando Acebal, entrenador jefe de la escuadra masculina de boxeo.

Un apunte que en nada demerita nuestra actuación: hubo algunas ausencias importantes, de deportistas de otras naciones, en varias disciplinas, que aprovechamos muy bien. Es bueno decirlo ahora, es el momento, para no crear falsas expectativas hacia otras competencias.

Las opiniones de los aficionados son bien elocuentes:

“Me sorprendió la actuación del equipo de béisbol. Esperaba un mejor desempeño. Creo y hablo no solo de béisbol, que todo no es insertarnos en ligas profesionales. Se debe hacer un análisis profundo de todos los problemas del deporte cubano desde la base”. (Luis Abreu, hijo, músico heredero de los legendarios Papines).

“Considero bueno el resultado, pues se sobrecumplieron los pronósticos. Pero no debemos sentirnos complacidos: se pudieron obtener mejores resultados en los deportes

colectivos que estuvieron verdaderamente mal y esto debe ser analizado urgentemente". (Edmundo Vázquez, jubilado, hermano de Edgardo Vázquez, destacado durante unos 20 años en el equipo nacional de hockey sobre césped).

"La actuación de Cuba fue buena dada la situación económica que atraviesa el país que también afecta el deporte". (José E. Socarrás, jubilado).

"No seguí mucho los juegos, pero al conocer los resultados los considero buenos, porque se superaron los pronósticos. Felicidades a todos los deportistas" (Pedro Márquez, locutor jubilado).

Datos importantes

Ahora, por su gran interés, dejamos a los lectores con algunos datos extraídos de una amplia información emitida por la delegación en cuanto terminaron las acciones:

- Cuba concursó con 361 atletas (186 féminas y 175 hombres), ninguno importado, en 38 disciplinas.

- Intervino en 225 de las 425 pruebas.

- Once de los títulos fueron conquistados por atletas a los que les estaban pronosticados.

- De los restantes 19, a tres se les vaticinaron medallas de plata y a 12 de bronce, lo que significa que solo cinco de los que pudieron alcanzar medalla lo hicieron sin encontrarse en los pronósticos.

- De los ocho títulos pronosticados que no se alcanzaron, dos terminaron en presea de plata, otros dos en bronce y cuatro no se concretaron.

- Nuestros atletas ganaron 30 de las 52 finales directas disputadas: esto es un 57.6 por ciento de efectividad.

- Trece títulos emergieron del esfuerzo de nuestras féminas, dignas herederas de sus antecesoras.

- Seis atletas de tres deportes (boxeo, tenis de mesa y pentatlón moderno) clasificaron

para los Juegos Olímpicos de París 2024, son ahora 18 los ya acuñados por Cuba.

- 43 debutantes contribuyeron a nuestro medallero, 15 de ellos conquistaron presea de oro.

- Siete deportes superaron sus actuaciones de Lima 2019: lucha, atletismo, judo, tenis de

mesa, levantamiento de pesas, karate y voleibol de playa.

Hay más

Otros puntos nos llevan a entenderlo todo mejor:

- La lucha confirmó su tradición ganadora con ocho medallas de oro y la llegada de 16 de sus 18 representantes al podio.



La velocista Yunisleidy de la Caridad García brilló. prensa-latina.cu

Las 30 de oro

LUCHA (8): Grecorromana (4): Luis Orta (división de los 67 kilogramos), Daniel Gregorich (87), Gabriel Rosillo (97), Óscar Pino (130). Libre (2): Alejandro Valdés (65), Yurieski Torreblanca (86). Femenina (2): Yusneylis Guzmán (50), Milaimy de la Caridad Marín (76). **ATLETISMO (7):** Lázaro Martínez (triple salto), Luis Enrique Zayas (salto de altura), Relevo femenino 4x100 (Laura Moreira, Enis M. Pérez, Yarima L. García y Yunisleidy de la Caridad García), Relevo femenino 4x400 (Lisneidy I. Veitia, Rose M. Almanza, Sahily Diago y Zurian Hechavarría), Leyanis Pérez (triple salto), Yunisleidy de la Caridad García (100 metros), Sahily Diago (800 metros).

JUDO (6): Maylín del Toro (63), Idelannis Gómez (70), Idalys Ortiz (+78), Iván Felipe Silva (90), Andy Granda (+100), Mixto por equipos. **TENIS DE MESA (2):** Daniela Fonseca y Jorge Campos (doble mixto), Jorge Campos y Andy Pereira (doble masculino). **CANOTAJE (2):** Yarisleidis Cirilo (C1 200 metros), José Ramón Pelier (C1 1000). **BOXEO (2):** Julio Cesar La Cruz (92), Arlen López (80). **REMO (1):** Bote de ocho remos con timonel. **PESAS (1):** Arley Calderón (61). **TIRO (1):** Luris Pupo (pistola rápida a 25 metros).

- Se destacó la actuación del atletismo (siete medallas de oro y 18 en total).

- La judoca Idalys Ortiz (+78 kg) festejó sus títulos cuatro y cinco en estos certámenes; el boxeador Julio César La Cruz (92 kilogramos) sumó el cuarto, único en su deporte; su compañero Arlen López (80kg) obtuvo su tercera de oro, al igual que el tirador Leuris Pupo (pistola tiro rápido 25 metros).

- Dos medallas de oro permitieron a los tenismistas romper una espera que databa desde Indianápolis 1987, donde se había logrado el único título hasta ahora.

- En el remo, el bote masculino del evento de ocho remos con timonel volvió a una cima no visitada desde La Habana 1991.

- Impresionó José Ramón Pelier en el C1-1 000 metros con triunfo sobre el brasileño campeón olímpico Isaías Queiroz, a quien aventajó por casi seis segundos.

- Dobles titulaciones para el tenismista Jorge Moisés Campos y la velocista Yunisleidy de



El pesista Arley Calderón ganó la primera de oro. ROBERTO MOREJÓN

la Caridad García, quien además logró un premio de plata.

- Taimara Oropesa conquistó la primera medalla de una badmintonista cubana en estos eventos (bronce).

- Legnis Calá (57 kilogramos), aunque no llegó al podio, pues perdió su segundo combate, puso su nombre en la primera victoria en el boxeo para damas en Juegos Panamericanos.

- La victoria de Oscar Pino en la división mayor de la lucha grecorromana extendió a siete las ediciones consecutivas (1999-2023) en que han reinado los cubanos, gracias además a Héctor Milián y Mijaín López.

- Por primera ocasión los deportes electrónicos tuvieron sitio en los Juegos Panamericanos y Cuba fue una de las cuatro naciones que asistieron con delegación completa, con 25 participantes. El cuarto lugar del equipo femenino de Dota 2 muestra el talento que existe en nuestro país y el paso inicial de un trayecto que comienza. Se cumplieron los objetivos propuestos en Dota 2 y eFootball.

Tabla de medallas (Los 10 primeros)

Núm.	País	Gold	Silver	Bronze	Total
1	Estados Unidos (USA)	124	75	87	286
2	Brazil (BRA)	66	73	66	205
3	México (MEX)	52	38	52	142
4	Canadá (CAN)	46	55	63	164
5	Cuba (CUB)	30	22	17	69
6	Colombia (COL)	29	38	34	101
7	Argentina (ARG)	17	25	33	75
8	Chile (CHI)	12	31	36	79
9	Perú (PER)	10	6	16	32
10	Venezuela (VEN)	8	15	21	44

Apuntes finales

Es muy posible que en el mismo momento en que escribimos estas líneas se realicen nuevos análisis de todo lo ocurrido, lo que salió bien, regular o mal, las proyecciones hacia los Juegos Olímpicos de París 2024 y Los Ángeles 2028.

Uno de los objetivos de cara a la ciudad estadounidense es revertir la crítica situación en los deportes colectivos, ahora sin ninguna medalla, la peor actuación desde los Juegos Panamericanos de Winnipeg 1967.

Pero, entre col y col, no olvidemos las felicitaciones.